



Los indagan desde 2007

# Están diputados bajo lupa

» Revela documento de Inteligencia que legisladores estarían vinculados con el narco

REFORMA / Staff

La línea de investigación que llevó a la captura de 10 Alcaldes, un juez, je-

fes policíacos y funcionarios del Gobierno de Michoacán también tiene en la mira a diputados federales y ex Presidentes Municipales.

Conforme a reportes de inteligencia federal, el Gobierno tenía documentadas "presuntas redes de protección" de grupos del crimen organizado en Michoacán.

Dichos papeles incluían a los legisladores federales José Asunción Orihuela, del PRI; Antonio Soto Sánchez, del PRD, e Irineo Mendoza, del PRD, ex Alcalde de Aguililla, así como a políticos y jefes policíacos de 39 municipios de la entidad.

El legajo, de julio de 2007, el cual hace una radiografía de la presencia de carteles en distintas regiones michoacanas, ubicaba a Uriel Fariñas Álvarez, alias "El Paisa", como uno de los operadores del entonces grupo de "Matazetas", brazo armado del denominado Cártel del Milenio, transformado ahora en La Familia.

En ese entonces, Fariñas era militante del PRI. En 2008, contendió y ganó la elección municipal en Tepalcatepec. El martes pasado fue detenido en la redada en la que se capturó a una decena de Ediles michoacanos.

Otro de los señalados en el reporte es Mario Bautista, ubicado enton-

ces como director de la Policía Estatal Preventiva, fue también detenido el martes en el mismo operativo. Bautista era director del Instituto de Formación Policial.

Conforme al documento, la influencia de los carteles del narcotráfico era detectada en por lo menos 39 municipios michoacanos. En algunos de ellos había competencia entre dos o tres bandos. Se señalaba que la principal región afectada por el crimen organizado era Tierra Caliente. Diez de los Alcaldes detenidos el martes corresponden, justamente, con municipios de esa zona.

El diputado federal priista José Asunción Orihuela, mencionado en el reporte, es tío del Alcalde priista de Zitácuaro, Juan Ixtláhuac Orihuela, quien fue arrestado el martes pasado. Tanto en el caso del legislador tricolor como en el del perredista Soto Sánchez, diputado federal por el primer distrito michoacano, no se ha ejercido ninguna acción legal.

Ayer, el PRD reveló que, antes de tomar posición como Gobernador de Michoacán, Leonel Godoy alertó al Secretario de la Defensa, General Guillermo Galván, de una treintena de Ediles que había sido convocada y amenazada por representantes del narcotráfico.

Detecta a 32 personajes ligados al narco

# Ubican en Michoacán redes de protección

» Figuran diputados, ex alcaldes y párrocos que facilitaron operación de carteles

REFORMA / Staff

En Michoacán, las redes de protección a narcotraficantes presuntamente las integran desde un párroco de Apatzingán, un connivado empresario de Uruapan hasta tres diputados federales, pasando por ex alcaldes y jefes policíacos.

Desde 2008, las autoridades federales tienen detectados a 32 personajes en Michoacán, quien se presume facilitan la operación de los carteles del Golfo y, en menor medida,

del Milenio.

En un informe oficial sobre la operación del narcotráfico en Michoacán figuran los nombres de los diputados federales José Asunción Orihuela Bárcenas, del PRI, y Antonio Soto Sánchez, del PRD.

Orihuela Bárcenas muestra en su datos personales que es accionista en siete negocios en la entidad; entre ellos, empresas de grúas y automotrices en Zitácuaro y Morelia.

Mientras que el diputado federal perredista Irineo Mendoza es señalado como apoyo a la operación en Apatzingán del Cártel del Milenio, asociado en la entidad al Cártel de Sinaloa de Joaquín "El Chapo" Guzmán.

El ex diputado federal perredista y actual coordinador de asesores de la Secretaría de Desarrollo Rural, Israel Tentory García, también aparece en el informe.

En tanto, el actual candidato del PRI a la diputación federal por el Distrito 11 y ex alcalde de Tacámbaro, Valentín Rodríguez, quien es ubicado como presunto apoyo en el municipio que gobernó, en Carácuaro, La Huacana, Nocupéitaro y Turicato.

Otro político relacionado es el ex secretario general del Comité Ejecutivo Municipal del PRD en Michoacán, J. Guadalupe Jaimes Villalobos.

En la lista también aparece el ex Secretario de Seguridad Pública estatal, Mario Bautista Ramírez, detenido el pasado martes por sus presuntos nexos con el crimen organizado.

No obstante, también son mencionados la ex subprocuradora María Elena Cornejo Chávez; el ex coordinador de la Policía Ministerial, Roberto Fuerte Serrano, y el ex director de Investigación y Análisis del Delito

Continúa en la siguiente página

**ihey!**  
Parecerse a Michael Jackson "da miedo", confiesa Diego Luna



**La ANUIES y el Plan Nacional**



**Cultura**  
El gobierno de Chávez recibe con ofensas a Vargas Llosa **página 51**



# MILENIO

MÉXICO  
JUEVES  
28 DE MAYO  
DE 2009

[www.milenio.com](http://www.milenio.com)

**DIARIO** • AÑO 10, NÚMERO 3436 • \$10.00 •

periodismo con carácter

Fue una operación compleja y discreta: Gómez Mont a Godoy

# Narconómica detonó la pesquisa en Michoacán

- Los Chuchos y Ebrard cierran filas con el gobernador
- Ya son 29 los indiciados; retiene PGR a ex procurador
- Cero tregua a crimen, crisis y virus: Calderón **p. 4, 36 a 38**

**Secretaría de Salud**  
**Bajaron 10%**  
**los infartos a**  
**partir de ley**  
**antitabaco**

Baraja imágenes de daños a fumadores para las cajetillas

Sube a 89 el número de muertos en el país por la influenza **p. 11 y 46**

## La afición

### Triplete del Barça



Con una ceremonia religiosa fue despedido el reportero de MILENIO

## Condenan Congreso, Al y ONU ejecución de Eliseo

"Agravio contra toda la Comarca Lagunera" **p. 39 y 40**

**El asalto a la razón**  
Carlos Marín

### Sí: doblan por todos

De regreso al DF, después de las exequias de Eliseo Barrón en un remoto, polvoriento y ardiente panteón ejidal, no pueden sacudirse de la cabeza los versos de Miguel Hernández que trajo a la memoria la mezcla de pesar e indignación que provocó el asesinato:

Tanto dolor se agrupa en mi costado,  
que por dolor me duele hasta el aliento.

Un manotazo duro, un golpe herido,  
un hachazo invisible y homicida,  
un empujón brutal te ha derribado.

Y cuando comienza uno a pensar en otras cosas,  
un correo del periodista Jorge Osneros remite a las coincidencias halladas en Torreón entre colegas de todos los medios de la Comarca Lagunera, los feligreses de la Iglesia cristiana y los amigos que acompañaron a la joven viuda y a María de Lourdes, la estatua madre que perdió al quinto de sus hijos:

«¿Qué hay Marín? Se siente uno raro, pero es de corazón. Te mando mis pesares. A Eliseo no lo conocí, pero era un compañero de oficio. Se siente uno raro, pero es igual. Como en Por quién doblan las campanas, no hay que preguntar por quién suenan, están doblando por todos.»

[cmarin@milenio.com](mailto:cmarin@milenio.com)



## REY SUPREMO

El Barcelona hizo historia: conquistó su tercero título de la Liga de Campeones y logró el triplete Liga-Copa-Champions. Josep Guardiola, el técnico artífice de la gloria, hace apenas tres años descendió a la Primera A del fútbol mexicano jugando con los Dorados.



## CANCHAS

2 - 0

BARCELONA - MAN. UNITED

PEDRO  
27

## Da seguro médico GDF a turistas

Ofrecen a extranjeros cobertura hospitalaria; para los nacionales habrá viajes a crédito

MARIO DURÁS

La enfermedad ya no es motivo para no visitar la Ciudad de México.

A partir de la temporada de verano (el 11 de julio), todos los turistas extranjeros contarán con un seguro médico contra cualquier enfermedad que les surja en la capital, informó el secretario de Salud, Marcelo Ebrard, al presentar el plan para recibir el turismo en la epidemia de influenza A H1N1.

Precisó que las visitas tendrán acceso a este beneficio cuando se registran en su hotel.

"No nos contra este virus es como evadirlo. Pare que pasas venir con todo tranquilidad y seguridad a esta Ciudad", afirmó.

El Seguro para el Turista Internacional estará respaldado por la empresa ACE Seguros S. A., tendrá cobertura en hospitales privados del País y cubrirá atención médica, atención médica de urgencias, medicinas, atención legal, traslados sanitarios y repatriación de restos.

Se corre, aún no precisado, será

cubierta por el Gobierno del DF. El Gobierno del DF ofrecerá un video, fotografía o testimonio sobre su paso por la Ciudad de México, el cual será subido a la web institucional del Gobierno capitalino.

Durante la presentación del programa, Ebrard aseguró que el virus de influenza A H1N1 está bajo control y que se actúa a tiempo y coniedad con todo el país.

"Hoy el mundo lo reconoce. Tenemos credibilidad, tenemos respeto

en todo el mundo los capitalinos y también los extranjeros", expuso.

### Y PARA LOS NACIONALES...

Para los turistas nacionales también habrá beneficios, como la entrega de una tarjeta bancaria a través de la cual obtendrán crédito a los personas que quieran pagar en el DF durante sus vacaciones de verano.

En su caso, los pagos se harán a través sin intereses vía caja de ahorros al Secretario de Turismo del DF,

Alejandro Rojas Díaz-Durán.

Precisó que esa tarjeta tiene la leyenda "Visita Ciudad de México" y será emitida por el patrón, sindicatos o gobiernos incluyendo un banco.

Además, se entregará una copia de descuentos del 10 al 50 por ciento para los más de 100 establecimientos de hoteles, restaurantes, museos, parques de diversiones, boutiques, spas, centros comerciales, sitios gastronómicos, resto de automóviles,

## Los indagan desde 2007

# Están diputados bajo lupa

Revela documento de Inteligencia que legisladores estarían vinculados con el narco

REFORMA / Staff



Pelean Michoacán Zetas y 'La Familia'

La línea de investigación que llevó a la captura de 10 Alcalde, un jefe, 6 policías y funcionarios del Gobierno de Michoacán también tiene en la terna a diputados federales y ex funcionarios del Ejecutivo.

Conforme a reportes de inteligencia federal, el Gobierno testó documentadas "presuntas redes de protección" de grupos del crimen organizado en Michoacán.

Dichos papeles incluyen a los legisladores federales José Asunción Ochoa, del PRI; Américo Soto Gutiérrez, del PRD; y Ricardo Martínez, del PRD, ex Alcalde de Aquila, así como a políticos y jefes políticos de 29 municipios de la entidad.

El logro, de julio de 2007, el cual hace una radiografía de la presencia de carteles en distintas regiones michoacanas ubicadas a Unidad Federal Administrativa "El Pinal", convierte a los operadores de la droga en presos de "Manzanillo", luego armado del desarmado Cárcel del Milán, trasladado temporalmente a La Plata.

En ese entonces, Faría era militante del PRI. En 2008, contó y ganó la elección municipal en Tepalcatepec. El mismo puesto fue determinado en 2010, pero el candidato a una docena de filiales michoacanas.

Otro de los señalados en el reporte es Mario Estrella, ubicado entonces como director de la Policía Estatal Preventiva, fue también detenido el martes en el mismo operativo. Basista en dirigir el Instituto de Investigación Policial.

Conforme al documento, la investigación de los círculos del narcoconflicto se detalló en 29 municipios michoacanos, un grupo de ellos habría operado entre dos o tres bandas. Se señaló que el principal territorio afectado por el crimen organizado era Tierra Caliente. Diez de los Alcalde detenidos el martes cumplían funciones, justamente, con anterioridad a su arresto.

El diputado federal priista José Asunción Ochoa, mencionado en el reporte, es ex del Alcalde priista de Zinapécuaro, Juan José Ruiz Ortega, quien fue asesinado el martes pasado. Tanto como en el caso del legislador nayarita en el del perredista Soto Sánchez, diputado federal por el primer distrito nayarita, no se ha ejercido ninguna acción legal.

Ayer el PRI reveló que, antes de tomar posición como Gobernador de Michoacán, Leopoldo Godoy alertó a la Defensa, General Guillermo Galván, de su tristeza de Ediles que había sido convocada y amenazada por representantes del narcotráfico.

## Denuncian uso electoral de operativos

Los presidentes nacionales del PRI, PRD, PVEM y PES aseguraron que el 10 de mayo, día en que se realizó la "Operación Manzanares", hubo armado del desarmado Cárcel del Milán, trasladado temporalmente a La Plata.

"Estamos peor que hace nueve años", expresó Jesús Murillo Ríos, del PRI. La inseguridad crece por el período del actual Gobierno", dijo Jesús Ortega, del PRD.

En contraparte, el panista Germán Martínez, reafirmó: "El Ejército le hizo la miseria a Natividad González París, daño y perjuicio a su población, y dirige policías en Nuevo León. Lo hicieron sin derrito de presidente, entró a aprehender a los 10 Alcalde de Michoacán".

Los dirigentes de todos los partidos, con excepción del PT, dieron a conocer sus preparaciones en materia de seguridad en videos enviados en exclusiva a REFORMA para el sitio en Internet VOTO '08.

ma

## CULTURA

### Un sueño hecho realidad

Cien despachos de arquitectos de 27 países construirán una ciudad en China que promete ser un sueño.

PÁGINA 65



## Dirigió elecciones Fidel Herrera

REFORMA / Staff

El Gobernador de Veracruz, Fidel Herrera, presunció ser un profesional... pero en "trapacheo".

Para asegurar el triunfo del PRI en las elecciones estatales de 2003, el Morena, que era el candidato a la gubernatura y dirigentes locales de su Gobierno y dirigentes locales del tricolor, armó incluso una reunión de delegados para "entregar municipios y distritos" de efecto ser un buen "mapache" o "víctima electoral", como les llamaron.

En un audio al que REFORMA tuvo acceso, el dirigente morenista dirigió la reunión una semana antes del 2 de septiembre de 2007, día de la elección, y explicando las estrat-

egias para las siete circunscripciones que competían.

"Séri muy grave que (algún estatal) quiera comprometerse con nosotros y nos quede mal. No se vale (...) Yo lo monto yo, lo pongo, me voy a jugar al Gobierno", indicó.

La reunión incluyó instrucciones sobre cómo organizar votos, situar los lugares donde se instalaría el cuadro y obsequiar el acero para candidatos opositores.

"Aquí habíamos profesionales. Hoy estoy ya que lo tenemos que comprobar. Hay otras que lo dirán que podemos decirlo que es tenemos que actuar", lanzó el blanqueador a los delegados, quienes casi casi casi al final de la reunión.

En las elecciones de ese año, el PRI arrasó en las elecciones.

## 'Educán' a niña animales

MOSCÚ - El relato de un niño criado por animales puede retratar a su cuenta infantil o al mismo Tarzán, pero, para una pequeña rama de 5 años, ha sido la historia de su vida.

Las autoridades rusas averiguaron que encontraron a la menor en un depósito de chatarra en Siberia, donde vivía con perros y gatos.

"Damos unos cinco años, la niña fue criada por perros y gatos y nació sola en la casa", informó la Policía local en un comunicado.

Actualmente, la niña vive sola con su madre y otras personas, al parecer, la muchacha vive con las únicas, agregó Larisa Popova, jefa de la unidad de asuntos infantiles.

"La niña vivía privada de condiciones sanitarias. Había una pelea terrible", precisó.

Sigue la Policía, la pequeña, a la que se la ha llamado por el nombre de "Valka", de 5 años, en este momento cumple, pero casi no habla. Fue tener 2 años cuando tengo en verdad 5 y se dirige a comer con cubierta y se abriga muchas de las gatas de los animales con los que vivía.

La menor fue trasladada a una institución donde recibe cuidados médicos y psicológicos.

Los funcionarios han hecho acuerdos de negligencia a las responsabilidades.

Agencia

## REFORMA.COM

DE LIBRE ACCESO

### Derechos humanos en línea

Comíté hoy a las 14:00 horas y plática con Irene Khan, secretaria general de Amnistía Internacional.

s propuestas de radio

## CIUDAD

### Los capitalinos y los candidatos

Siga con nosotros las experiencias y reflexiones de tres familias sobre las campañas electorales en el DF.

PÁGINA 2

## NACIONAL

### Peña Nieto está presente

Curante 2008, el Gobernador del Edomex aumentó su presencia en medios electrónicos e impresos un 10%.

## GENTE

### La Reina, a subasta

Una galería de Escocia venderá al mejor postor una pintura que representa a Madonna desnuda con su ex marido Guy Ritchie.

PÁGINA 7

## OPINIÓN Y COLUMNAS

Lorenzo Meyer, Granados Chapa (13) • José Woldenberg, Sergio Sarmiento, Jorge G. Castañeda (14) • Loaeza, Elizondo (15) • Muñoz Bata (Int. 23) • Capitanes (Mig. 2)

610972000016